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▶居住在郑州市区的鹭鸟。
图片来自中国环境频道

金水路、黄河路上的鹭鸟
都去哪儿了？
是高楼大厦太多，鸟儿没有安全感？
鸟类专家：大家放心，市区的鹭鸟没有减少反而增加了
“它们带着幼鸟去黄河边，教小鸟捕鱼技能去了”

作家郑彦英无意中发现，黄河路
和金水路上的鹭鸟突然减少了
很多，就悄悄跟踪找寻，结果在
郑州湿地发现了它们。是不是
金水路上的高楼大厦太多，鸟类
没有安全感了，所以才集体离开
都市去了黄河湿地？它们还会
不会回来？
记者跟踪调查并寻访专家后确
认，市区的鹭鸟没有搬家，它们
只是暂时带着幼鸟去了黄河，教
孩子们如何觅食和生存，它们的
家还在市区。
郑州晚报首席记者 徐富盈
实习生 赵龙翱 文/图

▶金水路、黄河路上的
鹭鸟少了好多

郑彦英前不久在接受采访
时，介绍了他遇到的一件事。这
位老郑州说，他发现金水路与黄
河路上的鹭鸟大量减少，感到非
常奇怪。随后，他找到了鹭鸟离
开的原因：金水路新建的高楼让
它们没有安全感。

昨日下午，记者联系上了郑
先生。他说，多年来聚集在金水
路与黄河路上的鹭鸟近来突然少
了，“少得都不成气候了，比以前
少得太多了”。

郑先生说，前几天，他偶然在
黄河边发现大量的鹭鸟，从市区
向西北方向飞去，就好奇地跟着
这群鹭鸟，结果发现它们飞往邙
山黄河湿地附近，其中集中在果
岭山水小区西北侧。

昨日上午8点左右，记者沿着
金水路两侧的高大法桐向上看，
只见树杈上鸟窝处处，也许因为
下雨，极少见到窝内有鸟。路边
的环卫工人赵女士说，5月份鸟最
多，人行道上都是粪便，他们天天
都忙不过来。最近半个月，尤其7
月初至现在，树上大量的鹭鸟突
然飞走了。

记者随后赶到黄河路，发现
树上大量的鸟窝里多是静悄悄
的。附近市民说，半个多月来，树
上的鹭鸟似乎少了很多。

记者找寻了几十个鸟窝，只
看 到 一 棵 树 上 有 夜 鹭 趴 在 枝
头，呆呆地淋着雨，与 5 月份枝
头卧着几十只或者近百只大相
径庭。

昨日 10 点，记者赶到了郑先生所说
的鹭鸟聚集的果岭山水小区。

小区工作人员杨帆听记者问附近的
鹭鸟，就笑了：“我们小区西北方向，爱
鸟协会的人刚刚在这里设立了一观鸟
台。这里有 169 种鸟类，其中最多的就
是鹭鸟。”

记者跟着杨帆来到果岭山水西北
角，爱鸟人士在附近最高处建起了一个
草庐状的亭子，亭前的牌子上写着“河南
省野生鸟类观察协会观鸟站”。

拾阶而上亭内，见到人来，亭东侧大
片的构树上的鸟儿呼啦地飞走了，飞入
北侧的大片草地。站在亭子里向北看，

茫茫芦苇荡，中间有窄窄的弯曲的河道，
还有一个个小小的沙洲，苇莺在苇荡里
鸣叫着。

“这里是黄河湿地的西南边缘，在这
片湿地上，来得最多的就是鹭鸟，它们都
在小沙洲上找鱼吃，这些天越来越多。”
杨帆说。

郑州鹭鸟突然离开市区，是高楼大
厦增多造成的？昨日下午，郑州市林业
局野生动植物保护处处长尚光铸说，鹭
鸟的离开与高楼或者人类影响应该没
有关系。比如，金水路立交桥二桥离法
桐的树冠很近，站在二桥上就能看到鸟
在孵窝，有时汽车鸣声也很大，按说会
影响它们，但它们却把家建在这里。鹭
鸟早出晚归育小鸟，从 6 月底开始，成
年鸟带着刚育出来的能飞的幼鸟，回到
黄河湿地去觅食了。

尚光铸说，这些年，随着郑州市区面
积的扩大，有一部分鹭鸟做窝有了新的
选择，有的离开金水路、黄河路、经六路

这一块儿，去南阳路、东风路上筑窝，更
多的选择去黄河迎宾馆那里筑窝。“市区
的鹭鸟总体来说，不但没有减少，反而增
加了。”近5年来，越来越多的志愿者加入
进来，成为护鸟的中坚力量。

郑州市人民公园内的鸟类生态园园
长、鸟类专家董朝伟说，郑州的鹭鸟以夜
鹭、白鹭、池鹭为最多。今年五六月，他
们救助的野生鹭鸟在册的就有 60 多只，
现在还有两只翅膀没长好，还在静养室，
它们是10天前一名出租车司机在金水路
上捡到的，当时它们从树上掉下来。

市区的鹭鸟为何突然少了？董朝伟
笑了：“大家还是不了解鹭鸟在郑州的生

活规律。”鹭鸟属于夏候鸟，每年3月下旬
从南方飞来，当月先在黄河边上吃鱼虾
养壮身体。4 月份开始，约两万只从黄
河飞入市区筑巢开始产卵繁殖。4 月底
5 月初，雏鸟出壳，这是鸟爸鸟妈最忙的
时候，窝离黄河 10 公里左右，一窝约 4
个雏鸟，这个时候正是粪便最多的时
候。直到 6 月中旬，绝大多数幼鸟能飞
了，成年鸟就带着它们去黄河，教它们
觅食，它们晚上就住在黄河湿地。果岭
山水那里有芦苇也有较大的树，一旦遇
到天敌，鸟儿好躲到树丛中。“现在大量
的鸟离开郑州，就是成鸟带着幼鸟去黄
河了，教小鸟捕鱼技能去了。”

董朝伟说，鹭鸟和郑州的结缘，是一
个非常罕见的现象。在中国的很多大城
市里，食肉的鸟类能住在市区很是不寻
常。这是因为郑州离鹭鸟赖以生存的黄
河近有关。10 多年前，黄河边高大灌木
较少，它们如在小树木上筑窝，形不成规
模，天敌极易把它们的雏鸟给吃掉。而
郑州市区离黄河 10 公里左右，天敌也
少，它们就选择在这里筑窝。也仅仅是
筑窝而已，晚上住，白天就到黄河边觅食
去了。它们从 6 月底飞离市区，由成年

鸟带着小鸟去了黄河边，一直生活到 9
月份 10 月初，它们就开始向南方飞，多
至长江流域，最南至衡阳回雁峰，次年 3
月再飞回郑州。

“近 4 年来，可能因为气温升高，黄
河结冰少了，易于它们从水中觅食，大量
的鹭鸟从候鸟变成了留鸟，我们专门进
行了跟踪调查，每年约有1/5的鹭鸟留下
来。”董朝伟说，希望更多的市民关心身
边的鸟类，让人类和鸟类和谐相处。
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▶果岭山水小区附近来了不少鹭鸟

▶6月中旬，幼鸟能飞了，成年鸟就带着它们去黄河觅食

果岭山水北侧黄河湿地，来得最多的就是鹭鸟，这些天越来越多。
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